

LUNES 26 DE NOVIEMBRE DE 1810.

## CORTES.

**D**ía 21 por la mañana. Se leyó el parte de sanidad de Cádiz, que sigue à satisfaccion.

A la comision de Guerra pasaron 1.º la memoria ó sea lista de los oficiales de Marina prisioneros en Francia: 2.º las memorias de D. Antonio Galiano relativas à prestar auxilios à los prisioneros que se hallan en el imperio frances: 3.º la de D. Martin Vizcaino con algunas ideas militares.

A la de Poderes un recurso de D. Antonio Odoardo, à fin de que se active el expediente de nulidad de los Diputados suplentes de Cuba: à la de Justicia una memoria de D. Gabriel Ayesa, y un proyecto de decreto que se dispuso à leer el Sr. Toledo.

Avisó el ministerio de Guerra que el Gobernador del Peñon y los subalternos habian prestado con demostraciones de alegria el juramento prevenido.

Se dirigió à la Regencia el recurso de D. Juan Fernandez Molina, confinado en Ceuta, suplicando se le oiga nuevamente en justicia; y se decretó que los Señores Diputados Llamas, Eguía, y Samper pudiesen asistir à las juntas generales militares, quando lo creyese conveniente la Regencia, pero sin perjuicio de la asistencia à las sesiones de las Cortes.

Se procedió despues al exámen del indulto de los militares, y quedaron aprobados los artículos 1.º, 2.º y 3.º: se desaprobó el 4.º como está, pero se admitió con algunas limitaciones. Otros se reservaron para quando se trate de los delitos de infidencia; y aprobados otros capítulos, se concluyó con la adicion que hizo la comision al 3.º; es à à saber, que se rebajen quatro años al cabo, sargento ó soldádo, que se presente con ca:

ballo ó armamento; pero queda excluido aquel que hubiere hecho armas contra la patria, como ya se habia advertido al aprobar el 4.º Por último se mandó expedir y publicar el decreto del modo que se previno en setiembre próximo, y se levantó la sesion.

Cádiz 25 de noviembre. — Extracto de una carta escrita abordo de un falucho en el rio de Huelva con fecha del 22 del corriente al Sr. Marques del Pedroso.

„Las noticias que corren mui válidas por estos puntos respecto de Portugal son de nuevos triunfos por los aliados: están mui humanos los caribes que hai en Moguer, alturas de la Luz y Niebla en número de 800 entre caballeria é infanteria, mandados por Aremberg y Bermond.

Por decreto de Napoleon fixado en Moguer, se reconocen por exércitos españoles los que pelean por Fernando VII, y se olvida el dictado de insurgentes que anteriormente se les daba: se recomienda à los mariscales del imperio traten con dulzura à los pueblos que dominan.

Esta novedad, segun propalan los franceses de Moguer, es de resultas de la nueva guerra con la Rusia: los mismos llaman *bête* al mariscal Massena.

Se pasan diariamente muchos de la division de Aremberg à la de Copons, que subdividida marcha por la Sierra à incorporarse con Ballesteros, quien de este modo va à reunir 90 hombres: su quattel general está en el castillo de las Guardias, sus avanzadas en las ventas de Guille-na, y sus edecanes andan por estos pueblos del Condado recogiendo dinero, y tomando conocimiento de la fuerza del enemigo: la noche del 16 del presente estubo hablando conmigo en esta villa uno de ellos, que me refirió todo lo dicho, y sacó de aquí 200 reales.

Mortier con su division se prepara à salir de Sevilla, y se cree le siga Aremberg con su columna en direccion à Portugal segun dicen los mismos enemigos; pero hay

cuerpos respetables de aliados que los esperan para interceptarlos, como lo están haciendo con Massena, viveres pliegos &c. de modo que nada pasa de aquel à estos, ni de estos à aquel: esto lo confiesan ellos mismos, y por eso dicen que Massena es un *bête*.

Los traficantes que han venido hoi de Sevilla aseguran nuevas pérdidas de Massena en Portugal, y que antes de ayer entró derrotada en Sevilla la division que fué al reino de Córdoba á contener la insurrección. Añaden que es singular la confusion que reina entre los enemigos en Sevilla; lo qual aseguran tambien quantos vienen de Niebla y Moguer &c. = Manuel de Torrontegui."

### FENOMENO.

El 12 de setiembre hubo una fuerte eruccion en el Vesuvio: vomitó piedras y cenizas: por espacio de 3 horas arrojó columnas de fuego à la altura de 300 toesas. La lava no siguió mas que una direccion, que por fortuna fué por donde no podia ocasionar daño considerable.

### LOS CONVOYES.

El dia 2 de mayo dió Madrid à todas las provincias la señal de la insurrección. A esta época se hallaba ya en España un gran ejército frances, y las fortalezas fronterizas en poder de Bonaparte. Nos hallamos en noviembre de 1810. Multitud de generales y 4000 franceses se han empeñado en conquistarnos y subyugarnos; y al cabo de 31 meses se ven los franceses precisados á llevar convoyes à Barcelona; los que pasan desde las Andalucías à las Castillas tienen que esperar à que salgan convoyes; y los que desde Madrid quieren ir à Francia, atrasan su viage por aguardar convoyes!... ¿Qué idea mas clara puede darse de la situacion en que se halla la España?

Por cartas de oficio de Lisboa del 17 se sabe que Massena ha abandonado su posicion, habiendo comenzado su retirada el dia 15: iba enteramente perseguido por los ingleses; y se esperaban por momentos en aquella capital noticias mu-

satisfactorias, pues el enemigo sufre mucho por las dificultades que experimenta en los caminos, y particularmente en el caso de los rios que se hallaban muy crecidos por las fuertes lluvias. Vemos, pues, aturdido y desconcertado á Massena, la flor y nata de los mariscales bonapartinos, que han venido á arrojar en el Océano al leopardo.

Cádiz 25 de noviembre. = Los periódicos últimamente recibidos de Cataluña anuncian que los síntomas de la gloriosa bebida del inmortal O donnel son los mas favorables, y prometen su perfecto restablecimiento. O-Donnel vive, O-Donnel dirige las operaciones del ejército vencedor de los invencibles. O Donnel reaparecerá al frente de los campeones que su genio marcial organizò, y familiarizò con el honor y la victoria.

En la inmediacion de Llers una guerrilla nuestra derrotó otra enemiga.

Un sugeto acabado de llegar de Cataluña, dice que á su salida vió embarcar en Mataró para Tarragona 45 franceses desertados de las inmediaciones de Gerona, y que se tenia por cierto que de 900 que venian de Francia, 500 fueron hechos prisioneros, y los restantes muertos ó dispersados.

Tortosa continúa dando pruebas de heroica resistencia.

#### NOTA.

Hemos recibido un escrito del Sr. D. Juan Madrid Davila, cuya extension excede los límites del Conciso y toda su familia; pero por ser una produccion digna del autor, y su objeto del mayor interés en la época actual, no hemos podido ménos de imprimirlo como *Apéndice al Conciso* del miércoles próximo 28. A quien solo quiera el Conciso sin Apéndice, se le dará, pues este es un papel suelto que no hace falta para la coleccion.

#### ERRATA.

En el Conciso núm. 33 pag. 149 línea primera, se dice que se dió cuenta de una memoria de D. José Perez Bueno, relativa á guerra: en lugar de decir D. Juan Perez Bueno relativa á guerra y hacienda.

#### CADIZ:

Imprenta de Carreño, calle Ancha. Año 1810.